

## Comité de Direction de l'UAR 3125 et de la Maison méditerranéenne des sciences de l'Homme

Lundi 18 novembre 2024

### Participant.e.s :

Katell BERTHELOT (TDMAM), Giulia BOETTO (CCJ), Valérie FESCHET (IDEAS), Jérémie FOA (Chargé de mission), Sophie GEBEIL (Vice-Présidente déléguée Sciences de l'Homme et de la Méditerranée), Vincent GEISSER (IREMAM), Vanessa GUENO (Chargée de mission), Cyril ISNART (Directeur UAR3125/MMSH), Christiane LAYE (Responsable administrative), Pierre MAGNIEZ (LAMPEA), Anne MAILLOUX (LA3M), Sylvie MALLINGER (Gestionnaire aux affaires générales), Stéphane MOURLANE (Directeur adj. MMSH/UAR3125), Isabelle RENAUDET (TELEMME), Ariane RICHARD-BOSSEZ (MESOPOLHIS)

Julien Loiseau est invité.

### Excusé.e.s :

Nicolas BADALASSI (MESOPOLHIS), Julien DUBOULOZ (IRAA), Dorothée DUSSY (CNE), Thomas GLESENER (Chargé de mission), Estelle HERRSCHER (LAMPEA), Brigitte JUANALS (CNE), Christophe PONS (IDEAS), Céline REGNARD (Chargée de mission), Christine MUSSARD (IREMAM), Laure VERDON (ED 355)

- Le Comité accepte l'enregistrement de la séance.

La 1<sup>ère</sup> partie de séance est consacrée à l'intervention en visioconférence du Président d'AMU sur la détention de Victor Dupont, doctorant de l'IREMAM, depuis le 19 octobre 2024 en Tunisie et sa récente libération le 12 novembre.

Victor Dupont, titulaire d'un contrat de recherche IRD et membre d'un programme scientifique financé par le Conseil européen de la Recherche (ERC) était en mission de recherche en Tunisie dans le cadre de sa thèse en sciences sociales.

Eric Berton ouvre la séance à 13h30 en félicitant toutes celles et ceux qui se sont mobilisés et ont rendu possible cette issue heureuse.

Les institutions, l'IRD, le CNRS et AMU, s'engagent à accompagner Victor Dupont dans la poursuite de ses activités de recherches afin de lui permettre de finir sa thèse dans les meilleures conditions. Le Président propose ainsi de faire bénéficier V. Dupont d'une quatrième année de financement par l'octroi d'une bourse doctorale/contingent Président.

E. Berton s'engage également à mettre en place une cellule psychologique pour les doctorants.

Le Président appelle la communauté de la MMSH à poursuivre normalement les partenariats qui lient les laboratoires de la MMSH à la Tunisie.

C. Isnart, V. Geisser et l'ensemble du Comité de direction de la MMSH remercient E. Berton pour son soutien, sa disponibilité et son accompagnement durant toute la période de détention de V. Dupont et son suivi tant pendant la période de détention qu'à l'issue de celle-ci

V. Geisser remercie également le comité de soutien de l'IREMAM mais plus encore celui de Mesopolhis porté par les amis de V. Dupont.

Pierre Magniez souligne le courage des doctorants qui s'engagent parfois sur des terrains de recherches dans le Proche-Orient qui sont depuis le 7 octobre 2023 de plus en plus dangereux. A. Richard-Bossez pense que

dans ce contexte difficile voire dangereux, le rôle du collectif est également celui de l'information et de la prévention des risques et des enjeux auprès des jeunes Chercheurs.

C. Isnart propose de réunir en janvier un groupe de réflexion autour de l'accompagnement des jeunes chercheurs étudiants souhaitant se rendre sur des terrains de recherches dans le Proche-Orient et au Maghreb.

### **1- Présentation du projet MEMO par Julien Loiseau**

Julien Loiseau est Professeur des universités à AMU, Historien spécialiste de l'Histoire du monde islamique médiéval, chercheur rattaché à l'IEMAM. Ses terrains de recherches sont entre autres le Proche-Orient, l'Égypte et l'Éthiopie.

Dans le cadre de l'appel à manifestation d'intérêt « Programmes de recherche en sciences humaines et sociales » lancé le 18 mars 2024 par l'ANR, J. Loiseau a rejoint au printemps 2024, une équipe constituée en un consortium d'établissements et de parties prenantes et porté par Aix Marseille Université pour répondre à des questions thématiques prioritaires formulées par le Ministère.

Ce programme est financé à hauteur de 100 M€ pour une durée maximale de 8 ans.

Ce dispositif vise à soutenir les établissements publics d'enseignement supérieur et de recherche dans le développement de projets innovants sur des thématiques sociétales qu'ils auront choisies parmi une liste proposée.

AMU fait partie des 17 établissements présélectionnés dont le projet repose sur la thématique « Les civilisations et les troubles géopolitiques » et se nomme MEMO traduit en français par **Méditerranée en tension Monde en recomposition- Comment faire civilisation ?**

L'intérêt du projet repose essentiellement sur le rayonnement scientifique des SHS au niveau national et international. Le programme financé s'inscrit dans la stratégie scientifique de l'établissement et affirmera ainsi une signature scientifique en SHS.

<https://www.info.gouv.fr/actualite/france-2030-programmes-de-recherche-en-sciences-humaines-et-sociales-appel-a-manifestation-dinteret-2024>

Liste des membres du consortium : <https://amubox.univ-amu.fr/s/BKe9XykF9tKCX8D>

#### **Axes de travail**

Addressing new forms of conflict

Strengthening territorial resilience

Reconsidering migration, investigating global flows reconfiguration

Dealing with the past, questioning identities, reimagining futures

#### **Découpage du projet, Work package :**

WP 1. For a collaborative and interdisciplinary ambition

WP 2 For an International Ambition

WP 3. For a Digital Ambition: Gathering in the age of data and AI

WP 4. For a public expertise ambition

WP 5. For a social and participative ambition

S. Gebeil souligne tout le double intérêt que suscite cet appel à projet, « c'est un véritable coup de projecteur sur les SHS associé à un financement spécifique ».

## 2- Bilan mission SHS de site par Jérémie Foa

La charge de mission SHS de site est portée par Thomas Glesener et Jérémie Foa.

L'objectif de la mission est de renforcer la présence et la visibilité de la MMSH à Marseille et dans les autres composantes de Aix Marseille Université, mais aussi de développer et de renforcer les liens avec le tissu institutionnel, associatif, et culturel local.

Les échanges avec le CNE ont mis en avant la nécessité d'aller à la rencontre des publics avec les chercheurs de la MMSH.

L'autre constat est celui que Marseille semblerait être à l'écart des tournées promotionnelles des ouvrages écrits par les chercheurs en SHS.

Au terme de la prospection menée, des contacts ont été établis avec des librairies marseillaises qui sont prêtes à accueillir des séances dédiées à la présentation d'ouvrage.

Ainsi, à partir du mois de janvier, la MMSH invitera un-e chercheur-se pour présenter son livre dans des librairies, un vendredi par mois de 18h à 20h, accompagné par un-e animateur-trice spécialiste du sujet traité dans l'ouvrage. Cette initiative demande une grande mobilisation de tous et toutes pour que le public soit au rendez-vous. Elle a reçu le soutien de l'association nationale Coude à Coude pour la diffusion de l'information entre autres.

Une rencontre doit avoir lieu très prochainement avec les librairies pour définir le calendrier. C. Isnart et S. Mourlane souhaiteraient que les collections de la MMSH soit mise en avant une fois par an à l'occasion des rendez-vous mensuels avec les libraires.

En parallèle les chargés de mission ont été contactés par l'association JurisFood :

<https://jurisfood.fr/index.php/qui-sommes-nous-jurisfood/>

*« Un nouveau réseau professionnel sur le thème de l'alimentaire, de la restauration et la gastronomie afin de regrouper et fédérer des professionnels de ce secteur, des porteurs de projets ainsi que des partenaires spécialisés pouvant amener leur expertise en matière juridique, comptable, financière, immobilière, architecturale, informatique et globalement tous les services pouvant être utiles dans ce domaine professionnel (management, marketing, publicité, organisation...) »*

JurisFood organise un repas, quatre fois par an à la Criée et serait très intéressé pour partager ces moments avec un ou des chercheurs autour d'une présentation sur l'histoire de la sociologie, de l'anthropologie de l'alimentation. Cette initiative permettrait également de nouer un partenariat avec le théâtre national de La Criée.

## 3- Stage des élèves de seconde

Le stage des élèves de seconde pourrait se dérouler dans un ou plusieurs laboratoires de la MMSH, autour d'un programme sur 2 semaines.

Ce programme construit par les laboratoires d'accueil s'apparenterait à un parcours, celui de l'archéologie, des Sciences sociales, ou bien celui de la Préhistoire à nos jours...

La MMSH et ses unités pourraient également rédiger une offre de stage à destination des lycées aixois.

S. Laurens et P. Zuntow se sont portées volontaires pour la communication avec les établissements du second degré

### Extrait du relevé du CoDir du 12 février :

*« Stage obligatoire de 3ème(décembre)et 2nd(juin)de 1 à 2 semaines, les laboratoires pourraient être sollicités. Il s'agirait de faire connaître aux stagiaires lycéens, la MMSH dans sa globalité, au travers d'un parcours au sein de toutes les unités, avec différents partenariats possibles (Vasarely, l'Ecole du cirque...). (Contacts P. Zuntow, S. Laurens) »*

#### 4- Bilan de la campagne d'emploi d'hiver CNRS

- Obtention de deux postes en NOEMI pour l'UAR MMSH : 1 IE -BAP F, responsable de la BIAA et 1 IE-BAP J, Chargé-e de l'administration et de la production audiovisuelle de la Fabrique des écritures ethnographiques.

- Obtention d'un poste en FSEP pour l'IRAA : IR en archéologie, fléché en architecture qui sera localisé sur le site lyonnais de l'IRAA.

J. Dubouloz indique également l'arrivée d'un nouveau CR : Pierre Péfau, spécialiste de l'architecture en terre et bois et de l'urbanisation de la Protohistoire et de l'Antiquité qui sera également localisé à Lyon LA3M → Recrutement d'un ingénieur de recherche dans le cadre d'un arbitrage favorable pour l'obtention d'un poste sur support handicap. Prise de poste au 1<sup>er</sup> décembre.

CCJ → Prise de poste en janvier 2025 sur une Chaire de Professeur Junior, Mathilde Mura, archéologue des pays en conflits Proche et Moyen-Orient.

#### 5- Point sur le site web de la MMSH

Le site web actuel de la MMSH ne donne pas pleine satisfaction. Au constat de problèmes rencontrés, un diagnostic des dysfonctionnements a été réalisé et une remise à niveau est en cours sous la houlette de S. Mourlane, S. Laurens et A. Arrif

La volonté est de simplifier le site et faciliter la recherche de l'information.

Le site sera réorganisé au travers de 3 questions simples : Qui sommes-nous ? Que proposons-nous ? Que faisons-nous ?

La première page du site indiquera les quatre items suivants : Organisation, ressources, activités, actualités.

#### 6- Résultats de la campagne FIR Colloques – Editions 2025

Répartition de l'enveloppe via le lien <https://amubox.univ-amu.fr/s/J95GD34WGPbCD7D>



Concernant le FIR Éditions, A. Mailloux souhaiterait que soit remontée à la DRV la difficulté de pouvoir proposer une publication dans les deux années suivant l'obtention d'un FIR colloque. S. Gebeil se fera le relais de cette question auprès du VR CR.

#### 7- Bilan des appels MMSH

Lancement des AAP MMSH 2025 <https://amubox.univ-amu.fr/s/PedD5pfzZioYSiN>

20 candidatures ont été déposées selon la répartition suivante :

- 7 candidatures pour « réseau thématique »
- 3 candidatures pour « observatoire »
- 2 candidatures pour « séjour »
- 8 candidatures pour « séminaire » dont 2 en renouvellement

Tableau récapitulatif des propositions reçues <https://amubox.univ-amu.fr/s/kznkgQWFiDG6jWM>

La sélection des projets sera réalisée par le Conseil scientifique de la MMSH qui se réunira le vendredi 22 novembre.

### **8- Point sur les publications et le prix de thèse**

- Parution d'un premier volume « Maritimité(s) en région Provence-Alpes-Côte d'Azur » dans la collection L'Atelier Méditerranéen sous la Direction de Sophie Bouffier et Samuel Robert.
- Parution de l'ouvrage « Les Portugais en France : une immigration invisible ? XXe-XXIe siècles » dirigé par Irène Dos Santos et Sonia Ferreira, dans la collection MIMED aux éditions du Cavalier Bleu.

Le prix de thèse a été attribué à Lucas Faure pour sa thèse en science politique intitulée « Gouverner le social par le religieux : les ONG humanitaires musulmanes en France » (UMR Mesopolhis, Sciences Po Aix, AMU, CNRS). Thèse soutenue le 26 mai 2023 sous la direction de Franck Frégosi (GSRL-Paris Sciences & Lettres)

Était en lice une thèse soutenue le 6 octobre 2023 par Romain Lahaye (Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, IMAF), sous la direction de Jean-Loïc Le Quellec (directeur de recherche CNRS UMR 8171-IMAF). « Rituels encrés ? Une nouvelle lecture des arts rupestres San d'Afrique du Sud ». Ce travail a reçu un accessit et sera accueilli dans une collection du Lampea avec un soutien financier de la part de la MMSH.

Le prix de thèse sera célébré le 20 janvier 2025 à 15h30 en salle de convivialité, avant un moment de partage autour de la galette des rois de la MMSH à 16h30.

### **9- Présentation de la convention Ville de Marseille/MMSH par Alexandre Grondeau**

Le 26 octobre dernier la ville de Marseille signait une convention avec Aix Marseille Université et le CNRS pour renforcer leur collaboration sur l'établissement des politiques publiques et faciliter la mise en œuvre de projets communs. Ce projet était porté depuis 5 ans par la MMSH (S. Bouffier et A. Grondeau) au nom d'AMU et du CNRS.

La ville de Marseille souhaitait bénéficier de l'expertise des enseignants-chercheurs et des chercheurs en Sciences Humaines et Sociales de la MMSH et plus largement d'AMU.

Dans cette perspective, l'objectif était de valoriser, appréhender et théoriser les transitions urbaines du territoire marseillais dans le respect de la protection et la valorisation du patrimoine culturel original de la ville.

En pratique, il s'agit de favoriser la mise à disposition de l'expertise universitaire et territoriale au service du développement local. Trois axes d'études :

- L'ubérisation et la mise à niveau technologique des pratiques territoriales de la ville de Marseille,
- La sobriété écologique et foncière,
- L'innovation sociale et l'inclusion.

Le soutien de la ville de Marseille s'exprimera dans l'organisation d'événements à Marseille en collaboration avec la MMSH. Dans l'idée de valoriser la recherche, la ville de Marseille proposera également des stages et des conventions CIFRE sur des thématiques prioritaires.

Marseille souhaite également s'investir sur la mise en place d'ateliers urbains et de projets pédagogiques multidisciplinaires en collaboration avec des acteurs locaux sur différents espaces marseillais.

A. Grondeau informe que la Ville de Marseille ouvre l'accès à toutes ses données et archives.

### **10- AOB**

- La collecte des emballages ne rentre d'en aucun des marchés d'AMU. C. De Belsunce a pris l'initiative, il y a quelques mois, de mettre un carton de collecte des emballages dans le couloir du 1<sup>er</sup> étage du bâtiment C. César Blanco est volontaire pour traiter la gestion des emballages dans les bâtiments A, B et C, jusqu'au dépôt des déchets dans les containers de la métropole.

C. Isnart sollicite les DU pour faire la promotion de cette collecte auprès de leurs équipes, qui devrait voir le jour prochainement.

Pour une bonne utilisation du service, il est important de respecter les consignes, il s'agit bien des déchets d'emballage de type ménager (gobelets, cartonnettes, briques...) et non du papier qui a son propre circuit de recyclage dans la maison.

La séance est levée à 16h40